
今日潍坊
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去年 6 月，潍坊一市民扶起一摔倒老太后，被老太告到法院，今年 11 月 9 日，奎文区人民法

院驳回老太太的诉讼请求。这几年，关于扶老人反被告的事例层出不穷，引起了道德和法律的大讨
论，可是当这样的事情发生在我们身边时，你还能淡定么？当你遇到有老人摔倒你会出手相助么？
你是否也有过出力不讨好的遭遇，你是否有过知恩图报的感人经历？

潍坊竟也出现了倒地老人把扶自
己的好心人告上法庭这种事，不管这
位老人是不是故意的，我也曾被人帮
助过，实在不理解这种行为是出于什
么目的。换做我，肯定良心难安。

前几天等大巴时一位姑娘被一个
流氓缠住，旁边提着菜的阿姨呼哧把
姑娘提溜到身后，冲那男人大喊：“这
是我女儿！滚开！”每次想到这个，我就
觉得，如果人人都能做侠客老妈，能做
个被帮助的“女儿”也很幸福。

我现在还是个相信”世上还是好
人多“的年轻人，但我并没有把别人的
好视为理所当然。我倒觉得，做人要知
道感恩，甚至就像父母对孩子好，不要
求回报，孩子也应心存感恩之心。换做
帮助别人的人，也不能让被帮的人觉
得理所应当。做人可以对事无情，但对
人一定要有情。

潍坊市民 胡明月 讲述
本报记者 杨万卿 整理

有人摔倒
你敢扶吗

我阻止过一次偷窃，没换来一句谢谢
看起来是弱者的人，极有可

能让你陷入尴尬境地，所以很多
人现在都不敢帮看起来“需要帮
助”的陌生人。

10 月 22 日小悦悦去世，第
二天，我乘公交车时就遇上了一
件事儿。当时，我在公交车上看
到一个小偷在偷一位女士的背
包，心里一直在争论到底喊还是
不喊。后来实在是看小偷已经要
拿出钱包了，再不喊就真的没机

会了，就装作很惊喜地拍了那个
女士一下说，小刘你回潍坊了
啊？看得出来，那位女士很纳闷，
小偷不敢下手，瞪了我一眼就去
后面了。我把钱包差点被偷的事
情告诉了那位女士，她第一件事
就是看她的包有没有破掉，也没
有说句谢谢，下一站就下车了。
我倒是不要求有好报，不过那位
女士的反应也挺让我寒心的，还
好她没说我有毛病。

其实看到老人摔倒还是没
办法冷漠的，但是被诬陷后的
心情，说真的，比吃了苍蝇还
恶心。我想，不如就先打 120

然后拍照，老人摔倒也不能乱
扶，必定咱不是学医的，不懂
怎样才降低伤害。不过，我真
觉得现在这社会，好人真没法
做，老师都在教孩子要学习雷
锋，家长却不让自己的孩子学
雷锋，要知道雷锋不是谁都可

以当得起的。但是，面对摔倒
的老人啊，被碰的孩子啊，真
能冷下心来不管吗？就算那些
看起来冷漠的路人，可能也纠
结了很久到底管不管，管了就
怕有麻烦。对于那些声讨路人
的旁观者，我想说，有些事不
能只说不做，谁遇到这种事都
肯定有顾虑。

潍坊市民 黄小聪 讲述
本报记者 杨万卿 整理

如果有人帮我
我定心存感激

如果有人摔倒
我一定敢去扶
晚饭的时候，我们谈到小悦悦事

件，18 个过路人都这么冷漠，到第 19

个人才施救，而且是收废品的阿姨，儿
子说：“她不怕被赖，没有经济能力。”老
公斩钉截铁地说：“我去扶，我不怕赖，
我就是倾家荡产，砸锅卖铁也去扶，当
我们成为老年人时，也可能有摔倒的时
候，路人没有去扶的，会是多么伤心、多
么无助。我们还有安全感和幸福感吗？

其实，我们并不要求人人都做大无
畏的英雄，成为奋不顾身的烈士，只要
人人都能少一分冷漠，多奉献一份爱
心，多伸出一双热情的手，多说一句关
心的话语，那么我想信，我们的社会将
处处充满温暖，人们将倍感温馨。正如
一首歌所唱：只要人人都献出一点爱，
世间将变成美好的人间！

潍坊市民 李敏

供暖终于开始了，有的家里温

暖如春，有的却是冰冷依旧。磨破

嘴，跑断腿，只是为了暖和一点，不

惜拉下脸来与热力公司展开长期

“斗争”，只是为了更暖和一点，一

场“温暖保卫战”就这样激烈展开

了。每年冬天，你都不是一个人在

战斗，把你的经历与大家一起分

享，也许，知己知彼，才能赢得温暖

保卫战的最后胜利！

欢迎您参与到“新闻第一人

称”中来，投稿至 yuxiaoxian-blue@

1 6 3 . c o m ，也 可 短 信 至 联 通

18678086815，移动 13791667431。下

周四，让潍坊的读者听您说新闻。

□下期话题

温暖保卫战

本期话题

就算被冤枉，我也不后悔
世上还是好人多，我帮助过

几位素不相识的人，仅有一次借
出钱去无回音。所以当眼看着别
人遇到难处急需帮助时，一定要
帮。要是袖手旁观或者是逃离现
场，特别是那人因此失去救助而
死亡时，良心会一辈子受责备。
虽然有人救人后反遭诬赖，憋一
肚子怨气，还是要救助。即使“肇

事者”救了人而不承认肇事，这
位“肇事者”也是一位具有爱心
的人，终归他是把救人放在首
位，与肇事逃逸者不可相提并
论。作为受害一方得到了救助，
也算得到了最重要的，应知足常
乐，不应对救助过自己的人纠缠
不休，以减少自己的不愉快。

南京“彭宇案”在全国影

响很大，法官的意愿可能是扶
持弱者，做出了当时的判决，
但产生的负面作用是他始料不
及的，我认为那不是一位合格
的法官。弘扬社会正气既是法
律的作用也是法官的智慧，按
照谁主张谁举证，也不应该做
出那种判决。人们也不应以
“彭宇案”把应该做的而不做

了，为防止意外可以争取同伴
或者尽力劝说周围的人一起施
救，并相互留下联系电话，必
要时可以相互作证。无论如何
决不能见死不救，假定是救了
一个生命而被冤枉，相对一条
活生生的人命，也是值得的，
再大的冤枉又算得了什么。
潍柴退休高级工程师 李照环

在帮人之前，我会先保护好自己
如果有老人倒地，如果我也

恰好路过，我想我不会轻易去扶。
如果你要骂我没人性，我会愤愤
不平，因为这并非说明我冷漠。世
人皆醉我独醒，现如今，人们在社
会中的诚信已经跌落到了最低
点，我希望在保护自己的情况下
尽力去帮助别人，如果连自己都
保护不了，谈何帮助别人？

前不久，我和一名关系很好
同事下班一起坐公交车，突然间

她看到有个人倒在了马路中间，
随后我看到一个体型稍胖的青年
男子趴在那里。她马上要求下车，
想去把那个人搀扶起来。而我却
因为一会有急事而无动于衷。在
下车还是不下的问题上，我们产
生了分歧。最终，我们还是达成了
一致：先下车看看再说。

到了那人跟前，才发现他已
经被一个女士扶起，女士将他拉
到路边不停的劝说。原来，这名

男子不知遇到了什么难事，想躺
到路中间自杀。幸亏有这位女士
出手相救，才避免了一场悲剧。

当时，我也因为自己的少许
自私而感到惭愧，不过，这并不
能动摇我的观点。上小学的时
候，曾经有隔壁班的几名同学去
水库里游泳，有一名同学溺水，
在危急关头，另一名同学去救
他，结果他也被拽进水里，两个
人都溺水了。那时，家长都告诫

遇到这种情况一定不要去救，因
为会被人求生的本能拽下水。后
来，我渐渐意识到，并不是不能
救，而是应该在保证自身安全的
情况下，想其他的办法，比如叫
更多的人，寻找杆子等。

所以，遇到需要帮助的人而
无动于衷，有时并不是冷漠，而
是无奈的选择。

潍坊市民 洪淑华 讲述
本报记者 孙翔 整理
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